

CRONICA DE COSTA-RICA.

AÑO I.

San José, Febrero 24 de 1858.

NUM. 92

CONTENIDO.

OFICIAL.

AVISO MINISTERIAL.—Recepción del Excmo. Señor Don Pedro Romulo Negrete, Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario del Gobierno del Salvador.

NO OFICIAL.

COMBOS.
REVISTA DE EUROPA.
NOTICIAS DE AMERICA.
REPRODUCCIONES.—Atentado contra la vida del Emperador de Francia.—Mr. Carey Jones.
REMITIDOS.

DOCUMENTOS OFICIALES

AVISO MINISTERIAL.

El Mártes 16 del corriente hizo su presentación oficial el Excmo. Señor Don Pedro Romulo Negrete.—Exhibió las letras credenciales, que le acreditan Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de la República del Salvador cerca de los Gobiernos de Nicaragua y Costa-rica; y habiendo manifestado el noble como recomendable objeto de su misión por medio de un expresivo discurso, el Excmo. Señor Presidente de la República se apresuró á reconocer en su carácter público al Caballero Señor Negrete, acogiéndolo como se merece la generosa mediación del Gobierno del Salvador.

El 19 del corriente llegó á Puntarenas el vapor trayendo correspondencia de Panamá hasta el 16 del corriente.

El 20 á las 8 de la mañana llegó el correo de Sarapiquí.

Tenemos noticias de Europa hasta el 16 de Enero pasado.

De la América del Norte, hasta el 5 de Febrero.

De Sur América hasta fines de Enero.

REVISTA DE EUROPA.

PARIS, 14 DE ENERO.

Violenta y encarnizada prosigue aun con desigual fortuna y encontradas peripecias la guerra de la India. Las noticias recibidas últimamente son graves. Los insurgentes de Uda son aun numerosos y se batan con una furia diabólica. Según la expresión de un diario inglés, los Cipayos combaten contra la Compañía de las Indias con mucha mas energía y habilidad que la habian defendido siempre.

El 26 de noviembre, 3,000 rebeldes de Gwalior sostuvieron tremenda liza con las tropas del general Windham, en su campamento del Pundoor, á 8 millas al norte de Cawnpore. Derrotados los insurgentes en esa sangrienta refriega, vieron obligados á retirarse; pero engrosados al día siguiente

con la agregación de mayores fuerzas sublevadas, cayeron de improviso sobre el campamento inglés, pusieron fuego á las tiendas, y arrebataron otras, en número de 3,000, pertenecientes á los regimientos 54^o, 82^o y 88^o, infligiendo grandes pérdidas en esta sorpresa á las tropas de Wyndham, de las cuales casi pereció enteramente un regimiento. Entre los muertos de esta jornada cuéntase un brigadier Wilson.

Después de este contratiempo Sir Colin Campbell y el mismo Wyndham han derrotado en dos ocasiones á los rebeldes del contingente de Gwalior, tomándoles su artillería, sus municiones, bagajes y tesoros.

La defensa de la fortaleza ó residencia de Lucknow por un puñado de ingleses, secundados por algunos leales indijenas, de los regimientos 19, 48 y 71 de línea, contra 60,000 insurgentes que los atacaban furiosos, durante 87 días de sangrientos combates que han marcado ese hecho de armas con los caracteres mas prominentes de barbarie y de heroísmo, es uno de los episodios mas importantes de la guerra de la India. Estos fieles indijenas han sido aplaudidos, felicitados, galardonados por Sir Colin Campbell, quien los ha reunido á todos en un cuerpo bajo la designación de *Regimiento de Lucknow*.

Imposible era á sir Colin el guardar esta residencia, ni menos ocupar la ciudad, en cuyas calles formigaban muchos miles de rebeldes armados, quienes le habrían hecho pagar harto cara su temeridad, si el general en jefe británico hubiera osado arriesgarse ó arriesgar su escasa jente á penetrar en la capital de Uda, toda ella en mortal rebelion. Por lo cual, el caudillo inglés, después de sufrir mucho, y teniendo también que lamentar la muerte del bizarro y muy sentido general Havelock, retiróse en buen orden, y á presencia del formidable ejército de Uda, hacia Dilkosha, y después á Cawnpore, no sin poner á salvo á 800 personas, mujeres, niños, enfermos, heridos, etc., que habia libertado en Lucknow; y pidiendo allí refuerzos al Gobernador general, espera recibirlos para continuar los azares de una guerra cuyo término no se vislumbra aun muy de cerca; pues cada día se sublevan nuevas fuerzas, mientras que pueblos enteros se alzan en masa oponiéndose á que las autoridades inglesas desarmen á los indijenas.

El 3 de Diciembre batió otra vez Sir Colin, asistido del general Grant, á los rebeldes de Gwalior, persiguiéndolos con encarnizamiento, en una estension de 14 millas, por la ruta de Calpee, hasta apoderarse de su campo, 16 cañones y todos sus bagajes.

Los regimientos 34 y 73 únicos del ejército de Bengala que habian permanecido fieles, acaban también de sublevarse.

Dos regimientos de infantería de Holkar habian sido desarmados.

Un cuerpo de 1,000 insurgentes ha sido batido en el Mabratta. En Kollapore habia estallado también una insurreccion, pero fué pronto reprimida. Los Goorkas tuvieron que retirarse á 150 leguas al sud de Lucknow, buyendo de los insurgentes de Uda.—Tal es la situación de la India.

Entre tanto la orgullosa y opulenta Compañía celebra grandes *meetings* ó asambleas en Londres, con el objeto de oponerse vigorosamente á los planes que se discuten en el gobierno inglés, para transferir á éste los poderes de aquella, planes que la Compañía califica de "peligrosos para los intereses constitucionales de la Inglaterra y para la seguridad del imperio británico en las indias," y termina diciendo que tales planes "exijen la resistencia de la corporacion y de todos los medios constitucionales." El individuo que apoyó esta mocion, M. Lewin, después de atribuir la insurreccion de la India á los cartuchos y á la anexion del Reino de Uda, añadió las notables palabras siguientes: "La actual Cámara de los Comunes es la mas "corrompida que ha existido en Inglaterra "desde la época de Cromwel, pues apenas "se cuentan en ella treinta miembros independientes."

Los *meetings* para promover la reforma electoral y parlamentaria continúan también á su vez agitando los ánimos en el Reino Unido.

Las últimas noticias de China no anuncian aun como empezado el ataque de Canton, frente á cuya plaza se hallaba dispuesta á embestirla una flota de numerosos buques de guerra, fuerte de 750 cañones con 8,000 hombres de desembarco. Este hecho de armas, al cual parece que solo contribuirán los ingleses, vá á causar grande sensacion en el Oriente.

El gobierno francés ha propuesto al español y éste ha aceptado la cooperacion armada de la España, mediante una parte de las tropas que guardan las islas Filipinas, las cuales se embarcarán á bordo de buques franceses, é irán en expedicion á la Cochinchina, á pedir satisfaccion de la muerte del obispo Diaz, y poner en seguridad las vidas y los intereses de los cristianos en aquel territorio.

El reino de las Dos Sicilias no ha cesado aun en la terrible alarma que le ha ocasionado un terremoto, ó mas bien, una serie de terremotos que, según cartas de aquel país, ha costado ya la vida á mas de 15,000 personas, sin contar con otros estragos espantosos que han contribuido á aumentar el luto y el llanto en que hoy jimen aquellos infortunados pueblos.

El Soberano Pontífice, por medio de una enciclica, concede á los fieles indulgencia plenaria en forma de jubileo, hasta fines del año actual de 1859. Las condiciones son las mismas decretadas para el jubileo concedido por la enciclica *Exaltis nostris litteris*, fecha 2 de noviembre de 1851.

Las Cámaras sardas han sostenido acalorados debates sobre la elegibilidad de los eclesiásticos para el congreso nacional de diputados.

La Reina Isabel ha abierto las Cortes en persona, el 10 del actual. Al día siguiente procedió el Congreso á la eleccion de Presidente, cuyo acto echó por tierra, á las pocas horas, toda la importancia política que puede tener el discurso régio, si, como es natural, expresa él la política del ministerio que inspiró tales palabras á S. M. En efecto, habiendo presentado el gabinete Armero como candidato á la Presiden-

cia al señor Mayans, solo pudo lograr este diputado 118 votos, mientras que su competidor, el señor Bravo Murillo, jefe de la oposicion obtuvo 126 votos, y por consiguiente, la Presidencia de la Cámara, fué en despecho del ministerio, el cual se apresuró á ofrecer su dimision á S. M., y aun parece que ha sido aceptada. Ahora es probable que el jefe de la mayoría de la Cámara sea el encargado de constituir el nuevo gabinete. La lógica parlamentaria lo exige hoy así, como mañana, exigirá otra cosa diferente; y la agitacion política no cesará por ahora en el país. Al contrario, mas propio será decir que ahora es cuando va á empezar.

A pesar de esto, los amigos del bienestar y de los verdaderos y efectivos progresos de la España, se honjearán al saber que ya Madrid se haya en comunicacion directa y férrea con el Mediterráneo, á diez horas de Alicante. Hace pocos días se ensayó la locomotiva en toda esta importantísima línea, y á fines del mes actual quedará entregada á la circulacion. Es incalculable lo que la España va á ganar con este paso que acaba de dar por fin en las vias de la civilizacion material. Dentro de pocos años, Madrid será una de las capitales mas populosas, mejor surtidas, concurridas, florecientes y agradables de cuantas existen en Europa. Además, la doble línea del Norte, por Zaragoza y por Valladolid, adelanta prodijiosamente en sus obras. Es muy consolador el ver que la España ha llegado ya por fin á esa situacion estable y sólida en que las agitaciones políticas de los partidos extremos son, por fortuna impotentes para contener por un instante el impetuoso torrente de las reformas útiles y verdaderamente progresivas.

Escrito este artículo, recibimos el despacho telegráfico que anuncia el nuevo ministerio. Han sido nombrados los señores.

Istúriz, Estado, con la Presidencia.

D. Fermín Ezpeleta, Guerra;

Sanchez Ocaña, Hacienda;

Fernandez de la Hoz, Gracia y Justicia;

General D. J. M. Quesada, Marina;

D. Ventura Diaz, Gobernacion y Fomento (interino.)

(Del Eco Hispano-americano.)

NOTICIAS DE AMERICA.

(ESTADOS-UNIDOS.)

El 30 del pasado llegó á Colon el vapor correo de los Estados-Unidos *Star of the West*, con la correspondencia de California, la costa Sur del Pacífico, y 468 pasajeros para San Francisco.

Las noticias de la América del Norte se concretan á los negocios de Kansas, la expedicion al territorio de Utah, y la charlatanería sempiterna de Walker sobre su tan lamentada expedicion á Centro-América.

La *Cronica* de New-York publica algunos documentos que fueron enviados á la cámara por el Presidente, en virtud de los informes que se habian pedido sobre Centro-América, en ellos cruzan algunas comunicaciones habidas entre el señor Irizarri y el secretario Cass.

Hé aquí un extracto de una nota del Ministro Irisarri fecha 30 de noviembre; ella dice así:

"Es verdaderamente admirable la impudencia con que el aventurero arrojado de Nicaragua por las fuerzas de los Nicaragüenses, y de todos los Centro-americanos pretende hacerse el defensor de Nicaragua. El hombre que no ha hecho en aquel país sino asesinar á los defensores de su patria, el incendiario de los pueblos nicaragüenses, el despojador de los propietarios nacionales, el conculcador de todos los derechos, el saqueador de los templos, el caudillo de los mercenarios extranjeros que alistó bajo sus propias banderas, solo podía alegar sus derechos de ciudadano de Nicaragua teniendo por unos imbéciles á todos los hombres de la tierra.

Este mismo hombre, sin hacer un agravio al sentido común del género humano, no podía haber imaginado un pretexto mas absurdo para llevar á efecto la expedición que ha formado para recobrar el gobierno que usurpó traídoramente, que la de no ser esta una expedición hostil contra aquel país, sino una empresa de colonización pacífica. El mismo ha publicado repetidas veces con la impudencia que le es característica, que la expedición que proyecta es para recobrar el poder en aquel país, y en la misma carta que se dice dirigida al Excmo. señor Secretario de Estado de los Estados Unidos, se llama el mismo el Poder Ejecutivo legal de Nicaragua. Esto basta para manifestar que la expedición compuesta de pretendidos colonos no es sino una expedición de soldados que llevan el propósito de sostener el soñado lejítimo Poder Ejecutivo de aquel país. Pero como quiera que sea, este colonizador y estos colonos de nueva invención no podrán llegar á pisar el territorio que van á invadir, sin ser recibidos como unos verdaderos piratas, porque en Nicaragua y en Costa-Rica, y en todos los Estados de Centro-América, así como en las demas repúblicas de la América española, Walker no es tenido sino como un traidor al partido á quien fué á servir en Nicaragua, como un usurpador de la soberanía de aquel país, como un sanguinario que se propuso acabar con los defensores de su patria, y sus secuaces como unos cómplices en sus atentados. En prueba de esto, acompaño á V. E. el decreto de 31 de agosto último que se me ha comunicado oficialmente por el Ministro de Relaciones Exteriores de Nicaragua, por el cual se vé clarísimamente que la expedición que pretende Walker llevar á aquel país con el nombre de colonizadora, será recibida como una expedición de piratas, por lo cual se ha mandado cerrar el tránsito por aquel istmo.

Ni en Nicaragua ni en ninguna república de Centro-América se quiere tener colonia alguna formada por Walker ni por otro aventurero como él, que se haya soñado dueño de aquellas tierras para repartirlas entre sus allegados extranjeros. Harta experiencia se tiene allí, como se tiene aquí, de que los embarcados por millares para Nicaragua en Nueva York y en Nueva Orleans como colonos durante los dos últimos años pasados, no han ido sino á hacer la guerra á los naturales de aquel país bajo órdenes del intruso usurpador. Y si ellos con tan miserable astucia pueden burlarse de las leyes de los Estados Unidos que prohíben á estos ciudadanos ir á turbar la paz de los pueblos amigos, ciertamente no podrán engañar ahora, como nunca pudieron hacerlo, á los Centro-americanos; y no deben quejarse de la suerte que les toque, por severa que pueda parecerles. El derecho natural impone á los Centro-americanos el deber de resacmentar á los

incorregibles violadores de las leyes de todas las naciones."

El Presidente Buchanan ha dirigido un Mensaje al Congreso para explicar su pensamiento respecto á la conducta del Comodoro Paulding en la captura de Walker: el Presidente confiesa que el Comodoro ha cometido un error haciendo desembarcar tropas americanas en territorio extranjero para hacer la guerra á los soldados que encontrase, y dice tambien que en caso que ese error fuese reclamado, no lo seria mas que por el Gobierno de Nicaragua, y que es mas que probable que este no reclamaria, porque se le ha hecho un bien arrancándole de su territorio á una partida de aventureros que llevaban la guerra á un país que no les ha hecho ningun mal, y sostiene tambien la conducta honrosa, humanitaria y patriótica del Comodoro Paulding para con los aventureros.

El Presidente en su Mensaje dice: "Semejante expedición militar por mas que se la disfraza, es un convite hecho á hombres perdidos y fuera de la ley para que se alistén bajo la bandera de cualquier aventurero con el objeto de robar, saquear y asesinar á los inofensivos ciudadanos de Estados vecinos; que nunca les han hecho ningun daño. Es una usurpación de la facultad de hacer la guerra, que pertenece solo al Congreso. El Gobierno mismo, por lo ménos así lo cree el mundo, se hace cómplice del crimen si no adopta las medidas necesarias para impedirlo y castigarlo. Mucho mejor seria y mas de acuerdo con el ánimo esforzado y activo de nuestros conciudadanos, que el Gobierno mismo formase semejantes expediciones antes que permitir que salgan á las órdenes de aventureros irresponsables. Podríamos entonces, por lo ménos, ejercer algun dominio sobre nuestros sujetos, é impedir que incendien ciudades y cometan otras enormidades como las que todos hemos leído. El principio reconocido que sirve de base al derecho de jentes, es el precepto divino de "Haz á los otros lo que quieras que te hagan á tí." Juzgados segun esta regla infalible, seríamos severamente condenados si no hiciésemos todo lo posible para detener semejantes expediciones contra nuestra débil hermana la república de Nicaragua.

El Jeneral Herran ha vuelto á tratar de la cuestion sobre derecho de toneladas; pero Mr. Cass ha manifestado terminantemente su opinion, contra las pretensiones de la Nueva Granada.

El rumor de que probablemente el Congreso granadino desaprobará el convenio recientemente celebrado para arreglar las dificultades pendientes entre las dos naciones, ha sido recibido en Washington con bastante desagrado.

Se creía jeneralmente que en tal caso se insistirá en las condiciones establecidas por Mr. Marcy por medio de los señores Bowlin y Morse.

Las noticias relativas al ejército de Utah no son desfavorables; por el contrario, son altamente satisfactorias. Todas las tropas estaban cómodamente acuarteladas en el fuerte Bridger. Se dice que varias partidas de mormones se han dirigido hacia las posesiones británicas del norte á guisa de prueba de una gran emigración que en el próximo verano intenta hacer toda esa comunidad de santos varones.

El coronel Cummany, nuevo gobernador de Utah, ha expedido una proclama declarando el territorio en estado de rebelion y se iba á establecer un tribunal para juzgar á los delinquentes.

De Washington dijeron al Herald con fecha del 10 lo siguiente:

"El general Walker se va para el Sur. Irá primero á Mobile y despues á New-Orleans: en ambas ciudades se han concentrado muchas fuerzas que saldrán tan pronto como sea posible para reunirse con el coronel Anderson. Gran número de filibusteros absueltos en Norfolk han venido aquí á recibir órdenes, y se han marchado despues al Sur. El "jeneral" deja recomendados sus asuntos á sus amigos del congreso, que sostendrán enerjicamente sus reclamaciones.

"El capitán Chatard, de la *Saratoga*, llegó aquí ayer y tuvo una larga entrevista con el Secretario de la Marina.— Nada se ha resuelto aun con respecto de él y no se sabe si le juzgarán en consejo de guerra ó ante un tribunal de investigación.

"El coronel Williams, de Tennessee, que fué nombrado Ministro en Constantinopla, ha reusado el destino y retirado su solicitud. Parece que será nombrado en su lugar Mr. Poindexter, de Tennessee, primer oficial del departamento de correos.

"Ayer tuvieron una entrevista con el Presidente los miembros de la Compañía de Tehuantepec.

"El doctor Mariano de Briceño, Ministro especial de Venezuela, fué presentado al Presidente con las formalidades de costumbre. En su discurso, pronunciado en español, dijo que sus credenciales probaban el deseo del Gobierno de Venezuela de conservar las amistosas relaciones que felizmente existen entre ambos países, y que confiaba que la cuestion de la isla de Aves quedaria arreglada segun los principios de justicia que deben respetar todas las naciones, aun las mas poderosas, á fin de preservar su existencia y su gloria.

La fragata de los Estados-Unidos *Saratoga* llegó á Hampton Roads, en Virginia, el 1º de enero. El día 3 desembarcaron en Norfolk algunos de los oficiales de Walker, bajo palabra. Murió un soldado al llegar y otro en la travesía. El ayudante Biles fué arrestado por ratero (*grand larceny*) y enviado á Filadelfia. Mistress Buttrick y tres niños están entre los presos. Al *Times* le escriben que "los hombres de Walker á bordo del *Saratoga* rehusan obstinadamente desembarcar á ménos que se les eche en tierra por la fuerza. Dicen que no tienen ni un centavo ni quien los socorra y piden que se les lleva otra vez á Nicaragua, su patria adoptiva."

¿Qué hará la administración en tales circunstancias?

La *Union*, su órgano oficial, dice lo siguiente:

Walker ha escrito una carta al Presidente: en ella refiere los principales acontecimientos de la embestida filibustera contra Nicaragua, se queja de la intervencion del gobierno, y termina manifestando "su resolución y la de sus compañeros de no consentir que se les interrumpa su vuelta á Centro-América." Segun escriben de Washington, el Presidente enviará al congreso la carta de Walker tan pronto como la reciba. No lo creemos por honor al Presidente, á quien tambien se le atribuye la firme resolución de no permitir el regreso de los filibusteros á Nicaragua.

El *Transcript* de Albany lleva su entusiasmo por la acción del Comodoro Paulding hasta proponerlo como candidato para la Presidencia de la República. Dice que es necesario entregarle el mando supremo, porque fué bastante resuelto para obrar sin instrucciones cuando mediaba la honra del país.

La fragata de guerra *Niagara* está en el astillero de Brooklyn preparándose para la gran expedición del cable submarino.

La perilla del asta de bandera del *Arctic* fué encontrada en Terranova y traída

á Nueva York como una reliquia curiosa. Anteayer se reunió en Albany la lejislatura del Estado de Nueva York.

Mr. Tiemann, el nuevo correjidor de esta ciudad, tuvo recepción pública en la casa del ayuntamiento el día 1º del corriente. No hubo refresco.

Ocurrió en Boston el día 4 un incendio que deberá \$12,000 en casas y efectos. En Watubury, Connecticut, hubo el mismo día otro incendio que destruyó \$40,000 de propiedades.

Las pérdidas marítimas del mes de diciembre último alcanzan á \$1,116,300, representadas por barcos americanos principalmente, cuyo número total es de 33, á saber: 3 vapores, 9 fragatas, 3 barcas, 5 bergantines, 11 goletas y 2 balandras. En los lagos, rios y bahias de los Estados Unidos se perdieron 230 vapores por causa de explosiones, incendios, choque, etc.

Llegaron al puerto de Nueva York en 1857 como inmigrados 185,847 personas con 13,000,000.

A las últimas fechas aun quedaban algunos mormones en San Bernardino, no menos de treinta ó cuarenta familias. Se calcula que han salido para Utah 250 carros probablemente con 1,200 personas. De este número muchos son del Norte del Estado. Llevan consigo de 10 á 15 toneladas de pólvora, dos ó tres mil fusiles, revolvers, etc. y en proporción otros útiles de guerra.

San Bernardino está volviendo á poblarse rápidamente con las familias del Moque, que han comprado lotes en la ciudad. Los mormones han vendido sus propiedades por la mitad y aun por la cuarta parte del valor actual de las mejoras. Mucha animosidad existe entre los mormones que quedan aun en San Bernardino y los que no lo son. El 16 de diciembre fué celebrado un meeting al que asistieron unas cien personas. En los discursos se cambiaron varias injurias haciendo un libre uso del término *embustero*. En la junta se resolvió hacer en el condado otra elección, estando disgustado con la manera como los superintendentes han llenado las vacantes causadas por la renuncia de los funcionarios mormones. No explica el modo como será legal la nueva elección proyectada. Los recién llegados á San Bernardino no toman parte en favor ni en contra de ninguno de los partidos.

El vapor americano *Moses Taylor*, ancló en Colon el sábado 13 por la mañana, habiendo salido de New-York el 5 del que cursa; de consiguiente ha hecho su navegacion en siete dias trece horas de puerto á puerto: este buque conduce 529 pasajeros y la correspondencia para California.

Las noticias de Estados Unidos se reducen á las siguientes:

El Congreso habia tenido su calma momentánea por que todos los representantes estaban á la expectativa sobre el mensaje del Presidente en lo que tenia relacion con la Constitucion de Kansas.

Brigham Young, el jefe de los mormones en el territorio de Utah, ha prometido evacuarlo con tal que el gobierno de Washington le compre todos los establecimientos que allí han formado, y despues se retirará á vivir á una isla.

Se anuncia en New-York una nueva línea de vapores de oposicion que saldrá de ese puerto el 5 de marzo para Aspinwall, y en igual fecha lo hará tambien de San Francisco el vapor *Orizaba* que se halla en conexcion con el *Northern Light*. Las ventajas que de esta línea de oposicion se verán despues.

La fragata de guerra *Wabash*, llegó á Cayo-Hueso el 29 de enero con los cuarenta y cinco piratas de Walker, que capturó en Nicaragua. El Comodoro Paulding ha sido reemplazado por el Comodoro McIntosh en el mando de la escuadra que capturó á Walker, se decía que las simpatías que este tenia en los pueblos del Sur para el filibusterismo se habian evaporado.

En Nueva Orleans se ha abierto una suscripción para regalar una espada al Comodoro Paulding y una bandera á los oficiales y tripulacion de la *Wabash*.

Dícese que el coronel Jim Lane, de Kansas, es á ha sido por muchos meses, espía de los mormones y que el gobierno ha interceptado correspondencias del coronel Brigham Young.

La administracion de correos de New-York ha concedido el derecho de publicar los anuncios de su oficina al *Sun*, por haber probado que tiene 50,883 suscriptores, mas que ningun otro de New-York.

Mexico.—Parte de las tropas se pronunció en la noche del 10 al 11 de enero contra Comonfort por no haber llevado á efecto el plan de Tacubaya, es decir, por no

haberse echado en brazos de la reaccion. Los pronunciados, que son 1,500 hombres, atacaron en posesion de la ciudadela, del convento de San Agustín, del de Santo Domingo, de la iglesia de Regina y otros puntos no menos importantes. Su jefe, el general Zuloaga, fué á palacio á conferenciar con Comonfort, y éste lo dejó preso en el mismo edificio; pero lo puso en libertad á los dos dias. Perez Gomez, sud-americano que para aquí por español, manda en Santo Domingo, y allí estan con él muchos santanistas, aunque todavía no se ha proclamado desembozadamente á Santa Anna. Comonfort se ha acuartelado en palacio y tiene tropas en San Francisco, en la Acordada, en las Profesas y otros puntos. Por todo, unos 2,500 hombres. Dicese que no ataca á los pronunciados contra él, porque espera dentro de dos dias tropas de los demas Estados. Sin embargo, ha propuesto á los pronunciados que salgan á batirse fuera de la ciudad, y ellos no han aceptado este reto.

Ha habido varios armisticios y fuego de torre á torre, muriendo varias personas, las mas de ellas transeuntes inocentes que no han tomado parte en la contienda. Por todas partes hay barricadas y tropas.

Comonfort entregó el mando á Juarez, presidente de la Corte Suprema, á quien tenia en arresto desde el golpe de Estado, y él es ahora jeneral en jefe del ejército. Juarez salió para el interior, y se le espera con fuerzas que auxiliarán á Comonfort. Anteayer celebraron el último armisticio de 48 horas. La poblacion ha respirado, y hemos podido salir á la calle, mientras estaban en tratos tres notables de cada partido. Las 48 horas terminaron esta noche á las siete y presumo que no ha habido arreglo, porque ahora que son las ocho, oigo cañoneo por la Acordada y por San Agustín. Mañana amanecerá toda la poblacion acorralada.

El pueblo no toma parte ninguna en todo esto, que es negocio esclusivo de las tropas. Cuando se vé pasa el asombro que cuanto causa, me parece que la revolucion se ha perdido, porque sin apoderarse de Comonfort y Juarez, lo cual no habria sido difícil, es imposible que pueda triunfar, ni aquí en la ciudad siquiera. La ocasion ha estado pésimamente escogida, porque se halla en armas el partido puro que venia contra el golpe de Estado y ahora vendrá contra la reaccion, y Comonfort se replegará á su bando, perdiendo, eso sí, la presidencia.

Los clarines tocan "alto el fuego" en toda la línea. Las calles están ocupadas militarmente por tropas de Comonfort.

CALIFORNIA.—El 2 del que cursa ancló en las islas de Flamenco el vapor americano *Golden Ag* su capitán Walkins, con procedencia de San Francisco, de donde salió el 20 de enero á la una del dia. Este buque ha conducido por esta vez, un número muy reducido de pasajeros pues que solo ascendieron á 270 que inmediatamente continuaron su viaje á Estados-Unidos. El tesoro llega á la suma de 2,000,000 de pesos en oro.

El *Eco del Pacifico* y otros periódicos nos suministran las siguientes noticias.

Las dos cámaras legislativas habian concluido su organizacion, y dictado al mismo tiempo algunas leyes que prometian una total reforma para el pueblo californiano: la adopcion de ellas es un presajio de que no se encontrarán dificultades que vencer, desde el momento en que los que las han dictado han marchado conformes en ideas conociendo á fondo las reformas que necesita el pais.

Del Oregon se sabe que los indios han hecho una alianza con los mormones para hacerle la guerra á los Estados-Unidos. Se decia que los indios Clickitats, que re-

siden en la desembocadura del rio White Salmon, discutian mucho en privado, dando vehementes sospechas de que estaban fraguando algun complot. StockWhitley y su tribu prometen aun la mas grande amistad á los americanos.

Del informe de Tinningbas, tesorero de la ciudad y condado de San Francisco, resulta que el 1º del presente mes habia en caja una suma de \$240,808 74.

La casa de Banco de Sather y Church que suspendió sus pagos hace dos meses, ha vuelto á jirar sus negocios de Banco bajo la firma de Thos. Tike y Compañía.

SAN FRANCISCO ENERO 20.

Una actividad poco habitual en la presente estacion ha reinado en nuestro mercado durante la quincena que termina hoy. Esto ha dependido en parte en la necesidad de las ventas forzadas y principalmente en el espíritu de especulacion que ha comenzado á operar locamente en las harinas, artículo regulador de mercado. La demanda del interior no ha sido mayor que en la anterior quincena, ni el pais se encuentra tampoco en mejor estado, pues las demandas que se le han hecho últimamente han contribuido mas bien á empobrecerlo, y á pesar de todo esto, las demandas de los especuladores se han aumentado en proporcion de la incapacidad de poder responder á los compromisos.

En consecuencia de esto, las harinas han subido en nuestro mercado. No ha sido dudoso que las existencias eran pequeñas, pero no por esto habia escasez, pues el sobrante era únicamente el pequeño. Esto habria sido suficiente para una alza, sino fuera que la escasez de dinero y la depresion jeneral del mercado no la hacian esperar. Con todo, se han concertado operaciones de tal modo que los precios han subido. Por lo que respecta al presente hay poco que temer, pero esta alza puede traer fuertes importaciones, que resultarán ruinosas á los intereses de la agricultura, pues muy pocas podrán llegar antes de las cosechas en cuya época se espera que habrá abundancia con las harinas del pais, segun el aspecto actual de las sementeras.

Cebada.—No ha habido cambio en el mercado, y la demanda es exclusivamente para el consumo del pais.

Frijoles blancos de California.—Se han vendido 26 sacos á 2½ y 60 á 3 cts. lib.

Carbon.—Las ventas han sido de 314 toneladas Antracite; 970 Cardiff y 120 id. Cumberland todo á precio ignorado.

Mantequilla.—La demanda ha sido considerable, pero los precios no han subido.

Galletas.—No se hace mención de venta de ninguna clase.

Café.—La demanda ha sido buena en casi toda clase de café.

Manzanas secas.—Ventas de 125 medias barricas á 12½ cts. lib.; 170 id. á 15 cts.; 90 id. á 16; 60 id. á 14, y 50 al martillo á 11 cts lib.

Trigo.—El alza del trigo ha pendido del alza de las harinas. Al principio de la quincena se vendió á \$ 3 81¼ y \$ 3 87½, pero á esto se siguió una rápida alza, y los precios por trigo para moler han llegado á 4½ y 4½, y últimamente á 5½ cts lib. Desde esta alza las ventas para semilla han sido pocas; pues la mejor clase no está al alcance de los compradores. Para semilla solo se han vendido 1,096 sacos á eta.

Nueces de Chile.—Se han vendido 75 sacos á 15 cts. lib.

ISLA DE CUBA.—Nuestras fechas de esta isla llegan al 9 del que cursa.

Desaparecieron ya los efectos de la crisis monetaria, y se trataba de arbitrar los medios de evitar la repetición de esa calamidad que aflige casi periódicamente á las plazas de mucho comercio, como la Habana.

Con fecha del 18 de Enero el Excmo.

señor Capitan general declaró disueltas las sociedades anónimas tituladas "Caja Económica" y "Empresas de Fomento Urbano y Agrícola," por no haber cumplido con los requisitos necesarios de su constitucion.

La misma autoridad en decreto tambien de 19 de enero último aprobó la fusion de las sociedades anónimas "Crédito comercial y seguros marítimos" y "Caja mercantil é industrial de la misma" bajo la denominacion de "Banco de Carlos de Matanzas."

Los funerales del Excmo. señor Conde Villanueva tuvieron lugar el dia 17 de Enero.

Bogotá 26 de Enero.

Nada importante hay sobre la política de la Nueva Granada, ella goza toda de tranquilidad, sin embargo de los rumores que ha habido temiendo una revolucion.

El *Porvenir* en su número 125 trae un artículo de fondo relativo al pleito entablado por el señor Miguel Camacho Roldán, como apoderado de la compañía del ferro-carril de Panamá, sobre los dos años que esta pidió de prorroga y que fué negada por la Nacion. En la *Crónica judicial* del mismo periódico encontramos la resolucion de la Corte Suprema que dice así.

"En mérito de lo espuesto, la Suprema Corte de la Nacion, en sala de 1º instancia, administrando justicia en nombre de la República y por autoridad de la ley falla: 1º, que el ferro-carril de Panamá estuvo concluido y abierto á la concurrencia pública el 30 de Enero de 1855; 2º que la declaratoria hecha por el Gobernador de Panamá, y aprobada por el Poder Ejecutivo, de estar concluido el ferro-carril desde el 30 de Enero de 1855, estuvo bien hecha; y 3º, que la compañía no tiene derecho á que se le concedan, ni el Poder Ejecutivo obligacion de concederle, dos años mas de plazo para terminar y completar una obra, completa y terminada el 30 de Enero de 1855.—JUAN E. ZAMARRA.—Juan N. Esguerra, Secretario."

ECUADOR.—Si bien esta República goza de una paz aparente por que los periódicos se hallan bajo la poderosa influencia del Gobierno, y no pueden dar á conocer en el exterior la situacion del pais; cartas particulares nos hacen una triste pintura del estado á que está reducido el sistema de Gobierno, dirigido maquiavélicamente por el jeneral Urbina, quien ha hecho del Presidente Robles su títere de teatro.

No queremos emitir nuestra opinion sobre la conferencia habida entre el Ministro de Relaciones Exteriores del Ecuador y el Encargado de Negocios de Venezuela para arreglar el negocio del reclamo de los bienes del jeneral Flores. Dejemos hablar al Doctor J. M. R, que dice con fecha 1º del que cursa,

"La prensa ministerial ha llegado á tratar de un modo tan destemplado la cuestion del reclamo de los bienes de Flores, que tememos que esta simpleza nos acarree mas tarde serios compromisos. Si U. supiera que nada se hace aquí sin que tenga parte Urbina, se admiraría hasta dónde llega la venganza de este hombre contra su antiguo protector: ha pretendido últimamente que el Gobierno reconociera los valores de las fincas de Flores y que se las abonaran en dinero, siempre que se les considere fuera de la ley y como no ecuatorianos á sus hijos y todos los que le pertenezcan, creyendo sin duda que esto será bastante para que el jeneral y su parentela olviden para siempre el suelo de sus mas caras afecciones."

No creemos exagerada la pretension de Urbina, por que á él le conviene bajo todos aspectos que jamás pise el suelo ecuatoriano ninguno que lleve el apellido Fló-

res, por que ese apellido es la pesadilla de su ingrata vejez.

PERU.—Lima, Enero 26 de 1858.

Todo hace presumir que la cuestion de Arequipa marcha á un próximo desenlace, el que ya puede hacerse esperar quince dias.

El 13 hizo el Jeneral Castilla un movimiento en Sachaca para pasar el rio y situarse en Porongoché. Con tal motivo trabóse un fuerte combate sin resultado decisivo, pues por ambas partes hubo muertos, heridos y prisioneros.

La línea del ejército de Castilla se estiende ahora desde Tingo hasta cinco cuadras distante de Arequipa, y el dia 20 se empleó en hacer fuego de cañon sobre la ciudad, publicándose una proclama que revela la intencion de emprender el ataque antes de tres dias. Se presume que en la fecha en que se escriben estas líneas habrá ya tenido lugar un hecho de armas decisivo.

Ahora si me pregunta usted que con franqueza le diga si creo posible la toma de la ciudad le diré que no. Arequipa está fortificada de tal modo que bastan mil hombres para defenderla de cuatro mil. Castilla no podrá tomar los parapetos exteriores sin perder por lo menos trescientos soldados, y luego se encontrará con trincheras de cuadra en cuadra, para tomar cada una de las cuales emprenderá un nuevo y desventajoso combate en que su tropa estará á cuerpo libre y recibiendo el fuego de los techos, en los que han construido baluartes y de las trincheras. Segun la posicion que ha tomado parece que el asalto va á darse por el lado de la Ranchería ó de San Camilo.

El 11 salió del Callao el vapor *Tumbes* con el objeto de sorprender el vapor *Arauco* que se halla en Valparaiso. La *Apurimac* permanecia en Iquique.

El 16 salió de Lima en el vapor frances *Larrouis* el Ministro de Chile S. Irrarazabal con el fin de proponer un tratado á los arequipeños. El 20 llegó á Islay, y se puso en camino para la ciudad el 22. Se presume que al estado de exaltacion en que ha llegado el pueblo, no hay transacion posible.

Ha fallecido en Lima Doña Gertrudis Vivanco, hermana del Jeneral, en cuyo entierro hubo una concurrencia de mas de mil personas.

Se dice que el Jeneral Castilla ascendió el 20 á Jenerales, á los coronelos Bengolea, Freire y Bustamante, y que tambien el resto de los jefes y oficiales tocaron del pan bendito. He aquí un dato mas para pronosticar un próximo ataque, cuyo resultado espero comunicar á usted por el próximo vapor.

FLOR DEL MAR.

BOLIVIA.—Por el corresponsal del *Comercio* de Lima, residente en Puno, sabemos que el gobierno de esta República sigue cimentándose bajo buenos auspicios. Se aseguraba que pronto se daría un decreto por el cual seria libre el corte de la Cascarilla, cesando por consiguiente el monopolio á que se hallaba reducido hace muchos años.

Las cosechas parece que serán favorables este año, pues que las lluvias han favorecido bastante las sementeras.

La lana de alpaca ha sufrido baja á consecuencia de la crisis comercial europea, se espera que tenga su alza en los próximos meses.

CHILE.—En esta quincena han ocupado sus carpetas y prestado el juramento de estilo los señores Don Rafael Sotomayor, Ministro de Justicia é Instruccion pública, y D. Matias Ovalle, Ministro de Hacienda, quedando de este modo reintegrado el Ministerio. Hasta ahora no tenemos que registrar ningún acto que caracterice la política ó el programa que lleven al Gobierno sus nuevos consejeros.

La situacion monetaria no ha mejorado de un modo sensible, aunque en esta plaza se ha sentido un pequeño alivio con el depósito de 150 mil pesos colocados por el gobierno en el Banco; esto demostrará mejor que los radiosonios, la presion monetaria que hemos experimentado en estos últimos meses. En Santiago tambien ha devuelto el Gobierno á la circulacion como 250,000 pesos, parte por amortizacion y pago de intereses de la deuda pública interior, y parte por amortizacion é intereses de las cédulas de la Caja hipotecaria; en estos momentos de angustia, esa suma ha contribuido á mejorar aquella plaza, angustiada tambien como la nuestra, y obligada á atender á los gastos que exige la recoleccion de la cosecha, que ya ha comenzado en algunos puntos.

Felizmente podemos considerar como asegurado el producto del suelo en el presente año: de todas partes se anuncia que las siembras de trigo y cebada han sido abundantes y prometen rendimientos extraordinarios. El aguacero intermitivo del 27 de Diciembre último, lejos de causar mal, como algunos temieron, parece que ha sido mas bien favorable; y si nada ocurre que

devenanza estas esperanzas, debemos prometernos que la crisis monetaria cesará en gran parte cuando nuestros mercados reciban los abundantes productos agrícolas que de todos lados se nos anuncian. Entre tanto seguiremos sufriendo en la parte que nos corresponde los efectos de la crisis monetaria que sufre en la actualidad el mundo comercial, con la diferencia de que no habiendo entre nosotros grandes instituciones de crédito, ni valores ficticios en nuestra circulación, son imposibles las bancarrotas generales, limitándose nuestro malestar a la paralización por mas ó menos tiempo de la actividad comercial.

ESTADOS DEL PLATA.—Nuestras fechas de Buenos Aires alcanzan hasta el 24 de diciembre. El gobernador Alsina había regresado de las fronteras, dejando organizada la defensa: se anunciaba una nueva invasión de los indios por el Norte, y se tomaban medidas para rechazarla. Los restos del General Lavalle serán trasladados del extranjero a aquella ciudad, donde se preparaban para recibirlos con gran pompa. Había carestía de víveres; pero se anunciaba que las próximas cosechas de trigo serían abundantes. Los cueros declinaban de precio en consecuencia de la crisis comercial que alije al mundo; en el Brasil se sentía ya con bastante fuerza.

Lo mas notable que ocurría en la Confederación era el rumor fundado de que la República se unía al Brasil para hacer la guerra al Paraguay. Esta, aunque no ha sido declarada en forma, lo está en los hechos, habiendo ocupado el Paraguay ciertas posiciones en el territorio brasilero con 10,000 hombres. Parece que la Confederación dará 5,000 hombres de caballería por su primer contingente en aquella lucha. El objeto ostensible es exigir el cumplimiento de los tratados por parte del Paraguay; pero el resultado será que aquel país saldrá del aislamiento en que lo mantiene el jesuitismo, para abrirse a las relaciones del comercio. Esperamos que el Brasil adopte esta vez una política mas liberal que la que pretende sostener respecto a la navegación del Amazonas. Buenos Aires ha declarado que permanecerá neutral en la contienda. Por lo demás, la Confederación sigue en paz: el 1.º de febrero debía instalarse en el Rosario el Banco Maná con un capital de 800,000 pesos, que se elevaría en Junio hasta 2,400,000 pesos.

En Montevideo estalló la guerra civil; pero parece que pronto fué sofocada. El partido del gobierno pudo gozar las elecciones bajo el imperio del terror; pero han comenzado las reacciones, y es probable que continúen, pues era demasiado tirante la situación política y económica. Oribe ha muerto; pero su espíritu queda imperando en los destinos de aquel país, tan digno de mejor suerte.

(The Panamá Star and Herald.)

REPRODUCCIONES.

Paris, 14 de Enero.

A las ocho y media de la noche de este día, cuando Sus Majestades el Emperador y la Emperatriz llegaban a la Opera, se oyeron tres grandes detonaciones causadas por proyectiles huecos.

Un número considerable de personas estacionadas a la entrada de la Opera, soldados de la escolta y la guardia, han sido heridos, dos de ellos mortalmente.

Felizmente ni el Emperador ni la Emperatriz han sido tocados. El sombrero del Emperador fué atravesado por un proyectil, y el General Roguet edecan de S. M. que iba adelante del carruaje, fué ligeramente herido en la nuca.

Tambien fueron heridos dos de los lacayos. Uno de los caballos del carruaje de S. M. fué muerto, y el mismo carruaje quebrado por los proyectiles.

El Emperador y la Emperatriz fueron recibidos a la entrada en el salon de la Opera con el mas vivo entusiasmo.

La representacion no fué interrumpida.

Al saber este acontecimiento Sus Altezas Reales el Príncipe Jerónimo Napoleon, y el Príncipe Napoleon Su Alteza Imperial la Princesa Matilde, Sus Altezas Reales los Príncipes Murat, los Ministros, muchos Mariscales, el Mariscal comandante del ejército de París, grandes funcionarios, miembros del cuerpo diplomático, prefectos del sena y de la policía, el procurador jeneral de la Audiencia de París, y el procurador imperial acudieron al instante a presentarse a Sus Majestades.

Comenzaron inmediatamente las instrucciones, seguidas por varios arrestos.

Sus Majestades salieron de la Opera a media noche. Los Boulevards se iluminaron de repente, y la multitud habria pasado a Sus Majestades en medio de las aclamaciones mas entusiastas.

A su llegada a las Tullerías, Sus Majestades hallaron un número considerable de personas, entre las cuales, se encontraban el Embajador de Inglaterra, el Presidente del Senado, Ministros de los cuerpos diplomáticos, y muchos Senadores.

He aquí otros detalles que se nos comunican sobre este terrible y espantoso crimen, que recuerda el de la máquina infernal de Fieschi, en el reinado de Luis Felipe.

La Opera daba anoche una función extraordinaria, y se sabía que SS. MM. debían honrarla con su presencia. La fachada del teatro estaba empavesada y brillantemente iluminada. El número de curiosos era inmenso en las cercanías del teatro. Al llegar el coche imperial al bajo el péristilo, tres horribles detonaciones se hicieron oír bajo los pies de los caballos y junto al coche. Un grito espantoso parte del seno de la muchedumbre. Esta huye en todas direcciones, dejando en el vacío que hace su fuga muchos heridos, moribundos y muertos. Dos damas de honor de S. M. la Emperatriz están gravemente heridas.

La Emperatriz se desmayó.

El Emperador entre tanto baja el coche, tranquilo, y sin accidente alguno en su persona.

Cuérese al pronto que ha sido una explosión de gas, *et cui se habia apagado sabidamente*. Pero no tardó en reconocerse que esta catastrofe provenia de la explosión de tres bombas cargadas de materias fulminantes y de proyectiles, que habian sido lanzadas; no se sabe aun desde donde bajo los pies de los caballos. Estas bombas estallaron al caer, sembrando el espanto y la muerte en derredor.

Mientras que se trasportaban los muertos y los heridos, la policía cercaba todas las casas inmediatas, procediendo en seguida a hacer prisiones.

(Eco Hispano-Americano.)

Carey Jones, el agente especial de los Estados Unidos, sigue todavía haciendo ridículos, y creo que hasta la fecha no ha podido descubrir dónde se encuentra el Gobierno de Nicaragua. Difícil es concebir cuales fueron las miras de la Administración al mandar aquí a semejante hombre. Es un gusto verle cuando navega a todo trapo. Un día que estaba bastante cargado le oí discutiendo sobre el derecho de gentes en la plaza pública de Rivas. Habló hasta mas no poder haciendo visajes y contorsiones graciosísimas. Dijo que Wattel no era opinión en la materia, y que desde que murió Monroe no había habido en Washington un hombre de estado que hubiese entendido los verdaderos principios de los derechos internacionales; que él no estaba por política de miel para Nicaragua; que si los filibusteros no podían sostenerse, era necesario que el gobierno americano tomase la cuestión por su cuenta, etc., etc. Acabó por convidar a los que le oían a tomar un "drink" en una taberna y allí gritando "Nicaragua para siempre!" pasaron la noche en el estado mas lastimoso.

No tengo tiempo para referir todas las ridiculeces del ministro especial de Washington, todo lo que ha hecho desde que llegó aquí encerrado en un calabozo y amenazado desde él a toda la América Central, perdiendo luego su diploma, quedándose tres días en un tongó en el lago de Nicaragua, envuelto en una bandera de los Estados Unidos, Mr. Jones ha sido por tres meses el Sancho Panza de la América Central.

(Crónica de New York.)

REMITIDO.

INMIGRACION ITALIANA Y SUIZA.

PROYECTO DE UNA SOCIEDAD COLONIZADORA EN COSTA-RICA.

(Concluye.)

"Es ocioso probar la inmensa utilidad de este proyecto con razones demasiado conocidas: convendrá sin embargo ofrecer algunas consideraciones que lo favorecen.

1.º La homogeneidad que existe entre la raza italiana y la hispano-americana, que facilitará la mezcla de la una con la otra dando por resultado

seres bien organizados y de bello aspecto.

2.º Confirmada en Europa la fama del bienestar, del carácter hospitalario, y de los demás méritos de la Nación Costarricense por medio de los colonos que se establezcan en el país, entrará el deseo de ir a formar parte de una Nación tan feliz a muchísimos europeos, que ó cansados del yugo del despotismo, ó perseguidos por sus ideas liberales, ó reducidos a miseria por que no les es dado hacer aprear justamente su industria, celebrarían encontrar una segunda patria que los liberte de tales padecimientos.

3.º Formadas las sociedades colonizadoras, habra mucha concurrencia de buques a los puertos de Costa-rica; y esto proporcionara al comercio facilidad de exportar los frutos y productos del país.

Y 4.º En fin, dirigidos muchos colonos al cultivo de frutos indígenas, y teniendo como exportarlos con certeza, se desenvolverán los jérmenes de la prosperidad interior; y llegará pronto el día en que la Nación Costarricense, dando mas y mas a conocer sus muy útiles productos, aumente su importancia con el aumento de su población, de su industria, de su agricultura y de su comercio."

Adición al proyecto de colonización.

Parece oportuno solicitar del Congreso Nacional algunos privilegios que favorezcan el plan proyectado.—Tales son:

1.º—El privilegio esclusivo para la sociedad, de colonizar en Costa-rica, al menos por diez años, con Italianos y Suizos:

2.º—Concesion de terrenos para poder emplear de pronto en su cultivo a los agricultores que no tengan particular protector.

3.º Facultad de hacer anualmente una lotería por cuenta de la empresa con un beneficio de 20 a 25 por ciento.

4.º Tener seguridad de la protección del Gobierno, tanto en favor de la sociedad, como de los colonos, para que sean observados los convenios celebrados entre ella y estos.

5.º En fin, que el Gobierno de Costa-rica encargue a su Ministro Diplomático en Roma, que en los casos ocurrentes preste auxilio y apoyo a los corresponsales de la sociedad en Italia.

N. T.

REMITIDO.

(Continúa.)

Sigamos.

"El hecho de que entre los caños se crien plantas acuáticas no se ha observado en las cañerías que todos hemos visto en diversos lugares de América, y no puede tener efecto ese fenómeno, por que los caños se limpian cada cierto tiempo.

Aunque el hecho de que se crien plantas acuáticas en los tubos, especialmente en los sudos en donde hay extracción

de la vena fluida, y en todos los lugares en donde el tubo no está siempre llena de agua, sea un hecho de experiencia, no insistiremos; solo haremos observar que para negarlo totalmente, el autor del remitido incurrió en la confesión de que en los varios puntos de América que él conoce, se ven obligados a limpiar los tubos frecuentemente; ahora precisamente, en nuestro informe, esto es uno de los motivos por que rechazamos los tubos de barro; pues para limpiar una cañería un poco estendida, se necesita trabajo y tiempo, es decir, se ocasionan gastos, é interrupciones en el servicio público.

"Ni hay que objetar nada sobre vidriado de los tubos, pues nunca los ha usado, ningún país, por que se ha visto que ese gasto es innecesario, pues como hemos asegurado y pueden testificarlo todas las personas que han visto y hecho cañerías, no hay tal causa de destrucción."

Tambien nada objetaremos, porque habíamos propuesto de vidriar los tubos para darles mayor resistencia, como se hace en Francia para los únicos casos en que se emplea; es decir para conductos de letrinas, chimeneas, etc., y esto seria entrar en argumentos favorables al barro; pero como el Señor Don Nazario Toledo nos asegura que es innecesario, lo creemos; y solo añadimos que hemos oido decir que los utensilios domésticos en que se conservan los líquidos, y que se fabrican en Cartago despues de algun tiempo se vuelven muy quebradizos, y frecuentemente tan frágiles que apenas se tocan se deshacen; pero como no hemos presenciado este fenómeno, solo lo indicamos de paso, sin darle mas importancia de la que merece.

"Las dificultades de la construcción que se dice que es dilatada y molesta, no sabemos como la comprenden los S. S. comisionados; pues ya nos hacemos cargo que ha de durar la obra de los caños y la cañería el tiempo preciso, atendidas las circunstancias del país; pero aun suponiendo que la obra fuera entre nosotros de mas duración, hay que valor el tiempo que tardarían en venir los caños, fuera del que se emplearía en colocarlos, y desde luego aseguramos sin temor de equivocarnos que sumado el tiempo que se emplearía en una y otra construcción, siempre sería mas largo el construir con fierro—El que sea mas molesto trabajar con barro ó con fierro, puede depender de las dificultades y del costo de la obra, y no tiene duda que son mas grandes las dificultades que se presentan para adoptar el sistema de acueductos de fierro, porque hay que traerlos del extranjero, y que traer ingenieros que los coloquen y hagan las fuentes, todo en armonía con la materia de que se hace uso."

Por esto no tenemos mas que observar que la construcción de la cañería de barro, según el presupuesto, requiere cerca de 2 ½ millones de ladrillos, la cal y arena correspondientes a la ejecución de un cubo de albañilería de mas de 13 mil varas cúbicas, hemos creído seria una obra mas larga que el establecimiento de la cañería de fierro, cuyos tubos pueden llegar a Costa-rica, el año próximo, en los buques que vienen a cargar el café.

Hemos dicho que seria mas molesta, porque para preparar la cal, hacer depósitos de arena y de ladrillos, etc, etc, se requiere en las calles mas espacio que para depositar unos tubos que no necesitan otro trabajo que el de hacer la excavación, juntarlos, y rehacer cubrir y el empedrado inmediatamente.

Finalmente, que no hay ninguna necesidad de traer artifices de Europa, porque cualquiera obrero del país puede colocar y juntar los tubos de fierro.

"Respecto de cajas, es fuera de duda que se han hecho sin dificultad en todos los Estados de Centro-América y en las demás repúblicas donde hay y ha habido siempre temblores de tierra, y no nos parece fundado el supuesto de que las cajas de agua ocasionen quejas y protestas, cuando todos son interesados en que se establezcan, por de no realizarse, se seguiría que no habrá ni podrá haber fuentes en las casas, sino solo surtideros, y se gastará una inmensa suma sin satisfacer la necesidad."

Que las cajas se puedan construir, es una cuestión fuera de duda; que nunca hayan ocasionado protestas, puede según los casos admitirse tambien; pero que los vecinos sean interesados en su construcción nos es imposible el comprenderlo.

(Continúa.)

Imprenta Nacional—Director J. A. Muñoz.